



IRUÑA OKAKO
Udala
Ayuntamiento
DE IRUÑA DE OCA

Iruñakoko

REVISTA MUNICIPAL DE IRUÑA DE OCA - NÚMERO 133 - FEBRERO 2024

*“Es de justicia reconocer
la deuda con las generaciones
de mujeres que han contribuido
a las transformaciones feministas
a lo largo de la historia”*

Declaración institucional 8-M



berriak

Deporte Iruña de Oca acogerá el próximo 24 de marzo el VII Campeonato de Euskadi de veteranos de karate.

4-5 Orr.

berriak

Sociedad El 8 marzo teñirá de morado las calles del municipio con motivo de la celebración del Día Internacional de la Mujer.

6-7 Orr.

berriak

Hípica La vecina de Ollávarre Lucía Apilánez explica su rutina para preparar una temporada en la que luchará por clasificarse para el Mundial de Holanda.

12-13 Orr.

1 3 3

Sumario



REVISTA IRUÑAKO - Revista municipal de Iruña de Oca, nº 133, febrero de 2024 • Edita: Ayuntamiento de Iruña de Oca •
Redacción: Eduardo Quintana, Leticia de la Torre, Beatriz Antona • **Maquetación:** Marian Mtz. de Yuso • **Fotografía:** Eduardo Quintana, Leticia de la Torre • **Imprime:** Gráficas Irudi • **Depósito legal:** VI-296/06 • **Dirección:** El Calero, 5D. Nanclares de la Oca
Teléfono: 605 729 258 • **Correo electrónico:** revistairunako@hotmail.com

El Ayuntamiento de Iruña de Oca no se hace responsable bajo ningún concepto del contenido de los escritos que los diferentes partidos políticos con representación en el Pleno incluyen para su publicación en la revista municipal 'Iruñako'.

Considero que es un motivo de satisfacción iniciar el año con la aprobación de dos herramientas fundamentales para el desarrollo del Municipio y, más importante aún si cabe, para asentar las bases de lo que Iruña de Oca va a ser en los próximos años. Para dibujar, definir y construir el Municipio en el que queremos vivir y en el que, confiamos, van a construir sus proyectos de vida las nuevas generaciones.



e ditorial

Se trata por un lado de la aprobación definitiva de los Presupuestos Municipales. Los que nos van a permitir afrontar inversiones, conceder subvenciones, mantener los servicios públicos y hacerlo de una forma más eficiente y sostenible, para lo que vamos a invertir cerca de los 100.000 € en la implantación de energías renovables. Me gustaría destacar que, por primera en los últimos años, el proceso de aprobación definitiva se ha llevado a cabo sin que se haya presentado ningún tipo de alegación.

Por otro, debemos felicitarnos por la también definitiva aprobación del nuevo Plan General de Ordenación Urbana. Ha sido un proceso, a mi parecer, excesivamente largo. Han sido muchos los trámites legales y administrativos. Pero llegados a este punto contamos con el mecanismo para, fundamentalmente, dar cumplida respuesta a la demanda de vivienda. Una demanda especialmente acuciante en el caso de Álava y a la que desde los Ayuntamientos estamos obligados a dar respuesta.

Desde inicios de este año vengo manteniendo una serie de encuentros con las diferentes asociaciones del Municipio, con los grupos deportivos, con las Juntas Administrativas, en una iniciativa que quiero mantener en el

tiempo para, fundamentalmente, conocer sus preocupaciones, sus proyectos y, al mismo tiempo, ofrecer la colaboración del Ayuntamiento. Porque me preocupa, nos preocupa, la continuidad de nuestras asociaciones culturales y deportivas a las que destinamos ayudas directas para el desarrollo de sus actividades y que pueden

disponer del 100% de su cuantía una vez sean aprobadas. Lo mismo que llevamos a cabo con las Juntas Administrativas con las ayudas para sufragar los gastos y obras anuales.

Nos hemos comprometido, y así lo haremos, a poner marcha la Comisión para decidir el uso del molino de Nanclares en los términos que ya hemos explicado. A modificar la normativa para que la participación ciudadana sea más ágil y sean más los ciudadanos que participen con sus propuestas. Se ha puesto en marcha, tal y como nos comprometimos, la mesa de trabajo del euskera. De la misma forma que mantenemos el compromiso con el idioma, de manera especial en nuestros medios de difusión y comunicación para lo que en breve presentaremos una propuesta a la Corporación referida al uso del euskera en la revista municipal Iruñako. Finalmente acabaremos de dar forma a las ordenanzas de ruido, a las de aparcamiento y a todas aquellas iniciativas que contribuyan a mejorar la vida en nuestro Municipio.

A handwritten signature in blue ink, which appears to read 'Miguel Angel Montes'. The signature is stylized and cursive.

Miguel Angel Montes
Alcalde de Iruña de Oca



Nanclares acogerá la VII Copa de Euskadi de Veteranos de Karate

DEPORTE

El frontón municipal será escenario el sábado 23 de los entrenamientos de las selecciones de Euskadi junior, juvenil y senior, y el domingo 24 de la disputa del torneo absoluto de veteranos

Iruña de Oca se convertirá en el centro neurálgico del karate vasco los próximos 23 y 24 de marzo con la celebración de la VII Copa de Veteranos de Euskadi. El principal evento del fin de semana tendrá lugar el domingo, 24 de marzo, a partir de las 10:30 horas, en el frontón de Nanclares, pero un día antes, el sábado 23, la propia instalación y el Centro Deportivo Arrate acogerán en sesiones de mañana y tarde los entrenamientos de las selecciones vascas juvenil y senior, que preparan en el municipio sus próximas participaciones en el campeonato de España.

El presidente de la Federación Vasca de Karate, Manu Colás, espera la presencia en el campeonato de cerca de un centenar de competidores, entre los que se encontrarán algunos de los mejores karatekas a nivel nacional de sus categorías, lo que garantiza el nivel del torneo.

Así, Colás destaca que en kumite estará presente en Nanclares el vizcaíno Daniel García, doble campeón de España y Europa de la modalidad, mientras que en kata tomará parte en el torneo Iker Bilbao, también medallista a nivel estatal. También acudirá a

Iruña de Oca el laureado karateka del Ying Yang vitoriano, Enrique Pérez Lezcano.

Pero, por encima de los nombres, el presidente de la federación vasca, destaca la “vistosidad” de una competición que desde que hizo su debut olímpico en los Juegos de Tokio 2020 no para de crecer tanto en practicantes como en aficionados. Además, señala Colás, “los veteranos cada vez se preparan mejor” y ofrecen “un gran ejemplo “de lo que puede ofrecer un deporte que califica como “supercompleto”. “En el karate se desarrolla tanto la parte alta del cuerpo como la baja, se trabaja la fuerza, la flexibilidad, la resistencia... proporciona mucha estabilidad, aporta disciplina y refuerza la memoria”, resume.

En la cita de Iruña de Oca, que arrancará a las 10:30 horas del domingo, 24, se disputarán las modalidades de kata, en la que participarán por tramos de edad los nacidos entre los años 84 y el 53 en adelante. Por su parte, en la modalidad de kumite masculina participarán por tramos de edad los hombres nacidos entre el año 84 y del 63 en adelante. En la categoría femenina de esta modalidad participarán por tramos de edad las mayores de 35 años hasta las de 51 en adelante.



En el evento tomarán parte integrantes de las Federaciones Territoriales de Álava, Bizkaia y Gipuzkoa y únicamente podrán competir participantes con un grado mínimo de cinturón azul. Los vencedores en cada categoría acudirán representando a la selección de Euskadi al Campeonato de España, así como los medallistas del año anterior en el Campeonato de España en representación de la Federación Vasca de Karate.

La disputa en Nanclares de este torneo vuelve a traer al municipio una cita deportiva de primer nivel y supone una excelente oportunidad para conocer de primera mano y disfrutar de este deporte olímpico de origen japonés.

Laburpena

Datorren martxoaren 23 eta 24an karate txapelketa ospatuko da Langraizen. Txapelketa nazionalean Euskadiko selekzioan ordezkatzuko duten hurrengo parte-hartzaileak aterako dira txapelketa honetatik. Daniel García, Espainiako eta Europako txapeldun bikoitza kumite modalitatean, eta Iker Bilbao, kata modalitatean Estatuko medailaduna egongo dira bertan, beste askoren artean. Beteranoen kopa igandean, martxoak 24, ospatuko da Langraizko pilotalekuan. Bezperan, larunbatean, gazte, junior eta senior mailako euskal kirolariek Arrate kirolgunean eta udal pilotalekuan egingo dituzte entrenamenduak goizez eta arratsaldez.

Kata eta kumite modalitateak jokatuko dira txapelketan, adin-tarteen arabera, eta kategoria bakoitzeko Beteranoen Kopako irabazleak Euskadiko selekzio gisa joango dira Espainiako txapelketara. Goi-mailako lehiaketa izango da udalerrian elkartuko dena. Hortaz, bertaratzen direnek kirol olinpiko horretaz gozatzeko aukera izango dute.

La celebración del 8 de marzo teñirá de morado las calles de Iruña de Oca

La celebración del Día Internacional de la Mujer el próximo 8 de marzo traerá a Iruña de Oca un buen número de actividades relacionadas con el impulso de la igualdad, la participación y el empoderamiento de las mujeres.

El 8 de marzo se conmemorará esta jornada con una concentración ese mismo día en la plaza Lehendakari Aguirre y la lectura de un manifiesto por parte de la Asociación de Mujeres Lantartea. En esta ocasión, la reivindicación principal de este día internacional gira en torno a financiar los derechos de las mujeres para acelerar la igualdad. La jornada continuará con una clase de ritmos musicales que esperan poder realizar al aire libre en la misma plaza, siempre que las condiciones meteorológicas lo permitan. Para concluir esta jornada habrá un concierto del grupo local, Los Dar2.

Al día siguiente, el sábado 9, la jornada organizada por Lantartea comenzará con una gymkana en el exterior del frontón. Al finalizar, el frontón municipal acogerá una comida a la que podrán acudir todas las mujeres y niñas del municipio. Posteriormente, la celebración continuará con música amenizada por DJ y karaoke. El precio para acudir a la comida es de 25 euros para adultas y 20 euros para niñas.

La programación de actividades en torno a las reivindicaciones del 8 de marzo continuará en Iruña de Oca durante el mes de marzo. El día 15, Virginia Imaz llegará al Centro Cívico Ramiro Fernández de Nanclares con el teatro



“Akelarre”, un espectáculo de teatro clown donde tratará de desmontar el estereotipo de las brujas en clave de humor. La función, dirigida a un público mayor de 14 años, tendrá lugar a las 19:30 horas.

Declaración institucional

Por otro lado, en el pleno celebrado el pasado mes de febrero, el Ayuntamiento aprobó por unanimidad una declaración institucional propuesta por la Asociación de Municipios Vascos, Eudel, en la que se hace un llamamiento a “reconocer la deuda con las generaciones de mujeres que han contribuido a las transformaciones feministas a lo largo de la historia, así como “desarrollar proyectos que reconozcan y rescaten la memoria histórica local de las mujeres para crear genealogía, desde las referentes próximas, hasta los grupos feministas” y “apoyar los espacios de encuentro y diálogo intergeneracional para el intercambio de conocimientos y experiencias, como espacios de empoderamiento feminista y alianza de mujeres de diferentes edades y condiciones”.



Laburpena

Martxoaren 8an Emakumearen Nazioarteko Eguna ospatzeak berdintasuna bultzatzearekin, parte-hartzearekin eta emakumeen ahalduntzearekin lotutako jarduera ugari ekarriko ditu Iruña Okara. Martxoaren 8a ospatzeko, egun horretan bertan elkarretaratzea egingo da Agirre Lehendakariaren plazan, eta Lantartea Emakumeen Elkarteak manifestu bat irakurriko du. Hurrengo egunean, hilaren 9an, larunbata, Lantartea antolatutako jardunaldia gymkana batekin hasiko da frontoiaren kanpoaldean. Amaieran, udal pilotalekuan bazkaria egingo da, eta herriko emakume eta neska guztiak bertaratu ahal izango dira. Hilaren 15ean, Virginia Imaz Ramiro Fernandez de Nanclares Gizarte Etxera iritsiko da "Akelarre" antzerki clown ikuskizunarekin, non sorginen estereotipoa umorez desmuntatzen saiatuko den.

El consejero de Comercio, Turismo y Consumo visitó el mercado de proximidad

El mercado de proximidad de Iruña de Oca vivió el pasado 18 de febrero su tercera edición con música en vivo, talleres, pintacaras, un concurso de torrijas y, por supuesto, los mejores productos de nuestro entorno. Además, en esta ocasión, recibió la visita del consejero de Comercio, Consumo y Turismo del Gobierno Vasco, Javier Hurtado, quien quiso conocer de primera mano la iniciativa, realizó compras en varios puestos y departió con el alcalde de Iruña de Oca, Miguel Angel Montes, quien le mostró los detalles de un mercado que vivirá una nueva cita el próximo domingo, 17 de marzo.



Esfuerzos que merecen la pena



DEPORTE La vecina de Ollávarre Lucía Apilánez ha convertido su pasión por los caballos en un modo de vida que le ha proporcionado ya varios títulos a nivel estatal e internacional

El segundo fin de semana de marzo, Lucía Apilánez afrontará un duro reto, completar una prueba nocturna de 100 kilómetros en el que la resistencia física y mental son de vital importancia. No lo hará sola. La prueba, que se celebra una vez al año coincidiendo con la luna nueva, tendrá lugar en Prats de Lluçanés. Con un frontal como única iluminación y un mapa que les guíe, Lucía y su madre, Elena Ruiz de Austri, tendrán que hacer frente a un fin de semana agotador. A sus 19 años, Lucía no sabe qué se va a encontrar, pero sí tiene claro que la exigencia será máxima, aunque no le es ajena. Desde hace varios años convive con el esfuerzo que implica estudiar y montar una yegua y un caballo con los que, además, compite.

En casa de Lucía siempre ha habido caballos y ella siempre se recuerda montando por los montes cercanos a Ollávarre. Lo que fue un hobby ha acabado convirtiéndose en algo más. Poco a poco los entrenamientos comenzaron a ser parte de su rutina diaria, las horas con los animales aumentando, y desde 2019 toma parte en diferentes competiciones a nivel estatal e internacional. El año pasado consiguió el primer puesto en el Campeonato de Euskadi, el cuarto en el de España individual y segundo por equipos, y fue dedimoquinta en el Europeo, todo ello en TREC, una disciplina que premia las habilidades de los jinetes y amazonas a la hora de realizar recorridos por el campo y que tiene mucho de orientación y resistencia. Además, en 2019 y 2020 también tomó parte en competi-

ciones en la disciplina de Completo (doma, salto y cross).

Para estar a este nivel, el esfuerzo que tiene que hacer es inmenso. Habitualmente se levanta sobre las 6:30 de la mañana y sobre las 7:30 ya está entrenando alternando los entrenamientos de Completo y los de TREC. Después, regresa a casa para estudiar, comer y por la tarde acudir a la Universidad. El fin de semana competición o entrenamiento ocupan su calendario. “Dos fines de semana mínimo al mes, cuando hay competición, los paso fuera de casa”, explica mientras reconoce que el esfuerzo familiar para poder llevar este ritmo es importante. “Mis padres han tenido que llevarme a entrenar muchos años, moverse para las competiciones, ayudarme a cuidar los animales y siguen estando ahí”, agradece.

Con la vista en el Mundial

Sin embargo, en este sacrificio Lucía no está sola. Junto a ella están sus caballos, con los que tiene una relación muy especial de mutua confianza y apego. Se ríe cuando reconoce que, por ejemplo, cuando vuelve de vacaciones, antes de ver a sus amigos, lo primero que piensa es en ver a sus caballos. Incluso en la toma de decisiones importantes los ha tenido en cuenta. De pequeña quería ser veterinaria, lo que hubiese implicado tener que marcharse lejos de casa para poder hacerlo. Cuando tuvo que decidir qué estudiar, le surgió la opción de comprar un caballo. Entonces tenía una yegua y haber optado por veterinaria hubiese implicado llevarse dos caballos fuera de casa. “Suponía demasiado, porque yo sola no iba a poder hacerme cargo de los dos caballos y su entrenamiento y de la Universidad, así que la decisión fue: o estudio Veterinaria y me llevo la yegua, pero no compro el caballo, o hago Ciencias Ambientales y viene el caballo a casa”, recuerda. Optó por la segunda opción y desde entonces Abril, su yegua, y Goody's de l'autan Z, un caballo de sangre belga, están a su cargo. Pasan muchas horas juntos y no duda en definirles como “compañeros”. Mano a mano, y con la ayuda de sus entrenadores, está trabajando para afrontar una temporada en la que estar en el Mundial de septiembre en Holanda está entre sus objetivos. “Voy a vol-



ver a participar en Completo en pruebas nacionales para disfrutar, sin pretensiones, para que Abril no esté parada y se mantenga en forma y estar en el Campeonato de España, que además este año se celebra en el Parque del Gorbea, y el Mundial, por lo que estoy trabajando”, resume. Y mientras piensa en esos objetivos, recuerda que en breve llega esa prueba nocturna en Cataluña y lo duro que va a ser, pero también tiene claro que ese esfuerzo merecerá la pena.

Laburpena

Lucia Apilánez Olabarriko bizilagunak zaldiekiko zuen grina bizimodu bihurtu du, eta dagoeneko hainbat titulu eman dizkio Estatu eta nazioarteko mailan. Euskadiko txapelketa eta Espainiako laugarrena izan ondoren, eta entrenamenduak Ingurumen Zientzietako ikasketekin batera egin arren, datorren irailean Holandan egingo den Munduko Txapelketarekin ari da prestatzen denboraldi berria.



IRUÑAKO UDALA

Carnavales 2024

INAUTERIAK 2



Puntual a su cita, el pasado 10 de febrero, el Carnaval convirtió Iruña de Oca en una enorme fiesta de disfraces en la que los vecinos y las vecinas del municipio pudieron mostrar su ingenio y, sobre todo, sus ganas de pasarlo bien. Cientos de personas se dieron cita en las calles de Nanclares desde las seis de la tarde para disfrutar del desfile que llevó a los participantes hasta el frontón municipal. Allí, el concurso de disfraces fue uno de los momentos más esperados de la jornada. Policías, ladrones, vaqueros, dinosaurios, personajes de cuento... fueron desfilando por la pista ante unos asistentes que abarrotaron las gradas del recinto municipal. Una semana más tarde, Villodas tomó el relevo con el Carnaval Rural, en el que se recreó la tradicional celebración que de esta fiesta se realizaba en nuestros pueblos.





Laburpena

Iruña Okako inauteriak otsailaren 10ean izan ziren. Ehunka lagun bildu ziren Langraizko kaleetan arratsaldeko seietatik aurrera, parte-hartzaileak udal pilotalekura eraman zituen desfileaz gozatzeko. Astebete geroago, Villodasek Landa Inauteri tradizionala irudikatu zuen bere kaleetan.



Kirol eta kultur taldeentzako dirulaguntzen oinarriak onartu dira

Joan den otsailean egindako osoko bilkuran udalerriko kirol eta kultur elkarteentzako dirulaguntzen oinarriak onartu ziren. 2024. urterako deialdiak ez du aldaketa nabarmenik izan iazko ekitaldiarekin alderatuta, baina oraingo honetan erabaki da taldeei dirulaguntzaren zenbatekoaren % 100 ematea, udal-teknikariek onartu ondoren. Horrela, elkarteak ahalik eta azkarren dirulaguntza izatea lortzea da asmoa, jarduerak egitearen ondoriozko gastuei aurre egiteko. ALHAOn oinarriak argitaratu ondoren, elkarteek eskabideak aurkezteko epea ireki da. Epe hori apirilaren 9ra arte luzatuko da. Era berean, talde guztiek 23/24 ikasturterako ikastetxeetako guraso-elkarteentzako dirulaguntzen oinarri arautzaileak onartzearen alde bozkatu zuten. Oinarri horiek ez dute aldaketarik izan aurreko ikasturtekoekin alderatuta, eta eskaerak jasotzeko epea ere apirilaren 9an ezarri zen.

Bestalde, Udalbatzak onartu zuen herrian eraikitzen ari diren zentro soziokulturalaren ondoan dagoen lursail bat Bilodaren Batzarrari lagatzea. Udalak lurzatiaren erabilera lagatzea erabaki zuen “lurzatia lorategiz eta espazio publikoz hornitzeko beharrezkoak diren jarduketak gauzatzeko”, eta Batzarrak Udalaren baimena izan beharko du finkan beste edozein jarduketa egiteko. Proposamena aurrera atera zen EAJren, EH Bilduren eta PPren aldeko botoekin eta talde sozialistako zinegotzien abstentzioarekin.



Era berean, ezohiko osoko bilkura batean, udal pilotalekua Roman Gutierrez izenarekin izendatzea erabaki zen, udalerriko hainbat esparrutan urte askotan egindako lana goraiatzeko, bereziki Olentzeroren figura gorpuztuz.

Resumen

El pleno del mes de febrero aprobó las bases de las subvenciones a agrupaciones deportivas y culturales del municipio, las cuales no presentan modificaciones sustanciales respecto al ejercicio pasado. En esta ocasión se ha decidido otorgar a los grupos el 100% del importe de la subvención una vez que sea aprobada por los técnicos municipales. Además, se aprobó la cesión de uso a la Junta Administrativa de Villodas de una parcela ubicada junto al centro sociocultural. Asimismo, en una sesión extraordinaria, los grupos acordaron que el frontón municipal pase a llevar el nombre de Román Gutiérrez en reconocimiento a su labor desarrollada en varios ámbitos del municipio, especialmente encarnando la figura del Olentzero.

EUSKARAZ KONTU KONTARI

Inauteriak

Gu 3. mailako ikasleak gara eta aurtengo inauteriak nola prestatu ditugun kontatuko dizuegu. Aurten eskolan erabaki den gaia "Animaliak" izan da eta gu ardiz mozorrotu gara.

Gure mozorroa prestatzeko etxetik kamiseta txuria eta zaharra eta kotoi bolak ekarri ditugu. Gelan kamisetaren aurreko eta atzeko aldeetan kotoi bola asko pegatu ditugu kola txuriarekin.

Ondoren, buruko apaingarria prestatu dugu: kartulina zati batean kotoi bolak ipini ditugu eta diadema batean pegatu dugu. Amaitzeko, kartulina beltz batean belarriak egin ditugu eta diademaren ere itzatzu ditugu.

Mozorro hau asko gustatu zaigu eta prestatzen asko disfrutatu dugu.

Inauteri egunean eskolara etorri eta ardi mozorroa jantzi genuen. Irakasleak aurpegia margotu zigun eta buruan ardiaren ilea jarri genuen. Gero, argazki batzuk atera genituen guztiok batera. Oso politak geunden guztiok! Eskolatik atera eta herriko frontoira joan ginen. Han gure txanda izan arte itxaron genuen, eta gurea heldu zenean... dantzara atera ginen! Ardiak dantzan! Beeeeeeeeeee! Pixkat urduri egon ginen baina azkenean primeran dantzatu genuen!

Eskolara bueltan, arratsaldean, krispetak jan genituen Shaun arditxoaren marrazki bizidunak ikusten genituen bitartean. Ondoren, txokolatea jatera jeitsi ginen patiora. Egun ederra izan zen!

LH 3ko ikasleak





Movilidad sostenible

El último pleno del Ayuntamiento, el correspondiente al mes de febrero, aprobó las bases de las subvenciones a agrupaciones deportivas y culturales del municipio. En esta ocasión, la propuesta de nuestro grupo –que fue compartida por el resto de partidos- apostaba por, más que en modificar las bases de las convocatorias, que se mantienen sin apenas cambios, en que los técnicos de cultura y deporte del Ayuntamiento iniciasen de manera inmediata el contacto con todos los grupos y asociaciones del Municipio para conseguir que los trámites para optar a las citadas subvenciones estuvieran resueltos lo antes posible. Además, en el citado Pleno se decidió otorgar a los grupos el 100% del importe de la subvención una vez que esta sea aprobada por los técnicos municipales. De este modo, se pretende que las asociaciones del municipio dispongan lo antes posible de la subvención para afrontar los gastos derivados de la realización de actividades.

Considera nuestro grupo de especial importancia la labor que el tejido asociativo en nuestro Municipio viene realizando año tras año. De la misma manera que apostamos porque la colaboración desde el Ayuntamiento sea fluida y, además, efectiva a la hora de facilitar los recursos económicos (junto al resto de Instituciones implicadas) necesarios para llevar a cabo su actividad.

También febrero nos dejaba la noticia de que el Gobierno de España y el Gobierno vasco habían alcanzado un acuerdo para la transferencia del servicio de transporte de viajeros por ferrocarril de cercanías y homologación de títulos universitarios extranjeros a Euskadi. En lo que al transporte respecta, la información difundida por el Gobierno vasco señalaba que “se podrán declarar nuevos servicios de cercanías entre Bilbao y Karrantza, en Bizkaia. Así como, entre Araia-Gasteiz y Gasteiz-Manzanos Ribera Baja, en Araba. El establecimiento de servicios de cercanías en Araba se realizaría sobre el actual trazado ferroviario, lo que permitirá mejores conexiones en la Llanada alavesa y en la Cuadrilla de Añana, favoreciendo así la movilidad y también la cohesión territorial y el desarrollo económico”.

Se trata evidentemente de un planteamiento que necesita de mucha más precisión y desarrollo pero sí que

lo contemplamos como una posibilidad de mejora en el transporte y la movilidad de nuestros vecinos y vecinas. Como no puede ser de otra forma todo lo que sea ampliar y dar más servicios, lo vemos perfecto. En su momento con RENFE y en todo momento con el Departamento de Movilidad Sostenible e Infraestructuras Viarias de la Diputación Foral de Álava, nuestros compañeros en el equipo de gobierno han trabajado para que desde ambas instancias se prestara a los ciudadanos el mejor servicio posible. Un servicio de calidad, accesible y que dé respuesta a las necesidades reales de los usuarios. Con ese mismo espíritu seguimos apostando por el servicio de “taxi a la demanda” entre los cinco pueblos de Iruña de Oca que, de manera gratuita para los usuarios, sigue funcionando con gran aceptación.

En esta línea, la Diputación va a habilitar en Iruña de Oca, en Nanclares a mediados de marzo, un punto de personalización de la tarjeta BAT. Se pretende facilitar con esta iniciativa la realización de este trámite y, de esta forma, el acceso al sistema de descuento progresivo que bonifica el billete hasta un 72%. El Departamento de Movilidad Sostenible e Infraestructuras Viarias puso en marcha el 1 de enero de 2024 el nuevo sistema de descuento progresivo en las líneas de Alavabus y Transporte Comarcal. Este sistema, basado en la tarjeta BAT personalizada, prima a quienes más utilizan el transporte público foral a través de un esquema de tramos y un principio muy sencillo: quienes más viajan y más utilizan el transporte foral, más descuento obtienen. Apostamos los socialistas por un modelo de movilidad basado en la sostenibilidad y la accesibilidad para todas las personas.



Vacíos de Metas

En toda gestión, y aún más en la municipal, la hoja de ruta debe ser clara y definida para el progreso y el éxito a largo plazo. Sin embargo, la ausencia de una hoja de ruta municipal puede conducir al estancamiento y al fracaso en los proyectos fundamentales, que es lo que vive hoy en día Iruña de Oca. Recordad que, aunque estemos llenos de fiestas y eventos, tienen el municipio vacío de metas.

La vivienda es un derecho básico que en Iruña de Oca

preocupa enormemente, y no solo por su precio, que también, sino por su escasez. No hay que ser un lince para darse cuenta del problema que tenemos para el acceso a la vivienda y la dificultad que tendrán nuestros jóvenes para iniciar un proyecto de vida en nuestro entorno.

Por lo tanto, una de las cuestiones más urgentes en Iruña de Oca es la vivienda, asunto que al equipo municipal no le ha preocupado hasta la última campaña, ya que estaban demasiado ocupados con eventos y propaganda socialista. Llevamos años advirtiendo de este problema, proponiendo iniciativas para contrarrestarlo, pero a día de hoy, los que des gobiernan no mueven ficha o mueven ficha sin saber las reglas del juego.

Entrando en contexto, en el pleno del día 21 de febrero, comprobamos que el equipo de gobierno todavía sigue con ideas de bombero proponiendo iniciativas urbanísticas imposibles e irreales. Menos mal que está el partido nacionalista vasco para guiar al ayuntamiento cuando los de Bildu y Psoe se tambalean. Nuestras propuestas urbanísticas a medio plazo en este sentido son bien claras: realizar los proyectos para iniciar la construcción de vivienda en el centro de Nanclares, es decir, invertir para que nuestra juventud se quede aquí.

Por último, en el mes de febrero, y después de los vaivenes del gobierno Bildu & Socialista, hemos aprobado poner el nombre al Frontón municipal Román Gutiérrez. Es una maravillosa persona y consideramos que, por su labor, dedicación e implicación social, cultural y humana en la mayoría de las asociaciones del municipio, en especial en la figura de nuestro querido y popular Olentzero, debe ser reconocido.

Iniciativa que propusimos en junio, y que no entendemos por qué el Psoe se opuso, tal vez se deba a sus favores con Bildu, o tal vez sea porque no se les ha ocurrido a ellos, en definitiva y lo importante es se va a reconocer la labor desinteresada durante tantos años poniendo el nombre de Román Gutiérrez al frontón municipal.

Síguenos en Facebook [facebook.com/eajpnvIrunaOka](https://www.facebook.com/eajpnvIrunaOka).
Para lo que necesitéis pnviruna@gmail.com.
EAJ-PNV IRUÑA OKA Beti zuekin

Kudeaketa orotan, eta are gehiago udal-kudeaketan, ibilbide-orriak argia eta zehaztua izan behar du, epe luzera aurrera egiteko eta arrakasta izateko. Hala ere,

udal-ibilbide-orririk ez egoteak geldialdia eta porrota eragin ditzake funtsezko proiektuetan, eta horixe da gaur egun Iruña Okak bizi duena.

Gogoratu, festaz eta ekitaldiz beteta bagaude ere, udal-lerria jomugaz beteta daukatela. Etxebizitza oinarritzko eskubidea da, eta Iruña Okan kezka handia sortzen du, ez prezioagatik bakarrik, baita eskasagatik ere. Ez da katamotza izan behar etxebizitza eskuratzeko dugun arazoaz eta gure gazteek gure inguruan bizitza-proiektu bat hasteko izango duten zailtasunaz jabetzeko.

Beraz, Iruña Okako gai premiazoenetako bat etxebizitza da, eta udal-taldeak ez du gai hori kezkatu azken kanpainara arte, lanpetuegi baitzeuden ekitaldi eta propaganda sozialistarekin. Urteak daramatzagu arazo horretaz ohartarazten, arazo horri aurre egiteko ekimenak proposatzen, baina, gaur egun, gobernatzen ez dutenek ez dute fitxarik mugitzen edo fitxa mugitzen dute jokoaren arauak jakin gabe.

Testuinguruari helduz, otsailaren 21eko osoko bilkuran egiaztatu genuen gobernu-taldeak suhiltzaileideiekin jarraitzen duela, ezinezko hirigintza-ekimen irrealak proposatuz. Eskerrak euskal alderdi jeltzalea udala gidatzeko dagoen, Bildu eta PSOekoak kolokan daudenean. Ildo horretan, epe ertainera egiten ditugun hirigintza-proposamenak oso argiak dira: Langraizko zentroan etxebizitzak eraikitzen hasteko proiektuak egitea, hau da, gure gazteak hemen gera daitezten inbertitzea.

Azkenik, otsailean, eta gobernu Bildu & sozialistaren gorabeheren ondoren, Udal Frontoiari Román Gutiérrez izena jartzea onartu dugu, pertsona zoragarria baita, eta udalerriko elkarte gehienetan egiten duen lanagatik, dedikazioagatik eta inplikazio sozial, kultural eta gizatiarragatik, bereziki gure Olentzero maitatu eta herrikoien figurari dagokionez, maila altuko errekonozimendua izan behar duela uste dugu.

Ekainean proposatu genuen ekimena, eta ez dugu ulertzen zergatik egin zuen kontra PSOEk, agian Bildurekiko mesedeengatik, edo agian beraiei bururatu ez zaielako. Azken batean, eta garrantzitsuena da hainbeste urtetan egindako lan desinteresatua aitortuko dela, udal pilotalekuari Roman Gutierrez izena jarritz.

Jarrai iezaguzu Facebooken www.facebook.com/eajpnvIrunaOka
Horretarako pnviruna@gmail.com.
EAJ-PNV IRUÑA OKA Beti zuekin



Participación activa

Cada día, nos resulta un desafío mayor acudir a los plenos municipales. La paciencia y la calma son virtudes esenciales cuando nos enfrentamos a la falta de capacidad política y empatía de ciertas fuerzas políticas locales. Algunos concejales parecen limitarse a quejas superficiales sobre farolas fundidas o trivialidades, desviándose de la verdadera esencia de la política municipal.

Para nosotros, la visión de la política local va más allá de asuntos menores; creemos en la necesidad de diseñar y planificar el presente y futuro del municipio. Este enfoque requiere la capacidad de buscar acuerdos que trasciendan las diferencias partidistas. Lamentablemente, no todos comparten esta perspectiva, y algunos muestran resistencia al diálogo constructivo, como lo evidencia la colaboración puntual entre EHBildu y el PSOE para intentar mejorar todos los aspectos de la vida municipal.

Resulta indignante observar a ciertos partidos, como el PNV y el PP, abstenerse de propuestas valiosas, como la adquisición de fincas en el centro urbano para crear un nuevo centro de salud, residencia y centro de día. Esta propuesta integral busca facilitar la vida de nuestros mayores y beneficiar a toda la población. Sin embargo, la pusilanimidad y el populismo se manifiestan, argumentando por ejemplo, que áreas como Arrate son deficitarias, sin presentar alternativas viables más allá de regresar a lo privado. Es esencial recordar que privatizar no es la solución; la gestión pública, cuando es correcta y participativa, es el camino a seguir.

Quizás estas actitudes sean la razón por la cual muchos vecinos eligen no participar en los plenos. La democracia va más allá del voto cada cuatro años; implica una participación continua para fiscalizar a aquellos y aquellas a quienes se les ha confiado el voto. Es hora de cuestionar y exigir rendición de cuentas a nuestros representantes. Debemos alejarnos de la complacencia y evitar dar oportunidades a aquellos que solo buscan sus propios intereses o mirarse el ombligo.

En última instancia, consideramos que la participación activa es la clave para transformar la política local. Trabajando juntos, podemos construir un municipio que responda verdaderamente a las necesidades y expectativas de

la comunidad. La invitación está abierta: participemos, cuestionemos y construyamos juntos un futuro más prometedor para nuestro municipio.

Egunero, erronka handiagoa da guretzat udal osoko bilkuretara joatea. Pazientzia eta lasaitasuna ezinbesteko bertuteak dira tokiko zenbait indar politikoren gaitasun politiko eta enpatia ezaren aurrean. Zinegotzi batzuk erretako farolengatik edo hutsalkeriarekin azaleko kexetara mugatzen omen dira, udal politikaren benetako esentziatik aldentuz.

Guretzat, tokiko politikaren ikuspegia gai txikietatik haratago doa; Udalaren oraina eta etorkizuna diseinatu eta planifikatzeko beharra dagoela uste dugu. Ikuspegi horrek alde alderdikoiak gaintitzen dituzten akordioak bilatzeko gaitasuna eskatzen du. Zoritxarrez, denek ez dute ikuspuntu hori partekatzen, eta batzuek elkarriketa eraikitzailearekiko erresistentzia erakusten dute, eta horren erakusle da EHBilduren eta PSOEren tarteka elkarlanak udal bizitzaren alderdi guztiak hobetzen saiatzeko.

Izugarria da zenbait alderdi, hala nola EAJ eta PP, proposamen baliotsuetatik abstenitu egiten direla ikustea, hala nola, hirigunean higiezinak eskuratzea osasun zentro, egoitza eta eguneko zentro berri bat sortzeko. Proposamen integral honek gure adinekoen bizitza erraztu eta biztanleria osoari mesede egitea bilatzen du. Hala ere, ausarta eta populismoa ageri dira, Arrate bezalako eremuak eskasak direla argudiatuta, adibidez, sektore pribatura itzultzeaz haratago alternatiba bidegarriak aurkeztu gabe. Ezinbestekoa da gogoratzea pribatizazioa ez dela irtenbidea; Kudeaketa publikoa, zuzena eta parte-hartzailea denean, jarraitu beharreko bidea da.

Beharbada, jarrera horiek dira auzokide askok osoko bilkuretan ez parte hartzea hautatzeko arrazoia. Demokrazia lau urtean behin botoa emateaz harago doa; Etengabeko parte hartzea dakar botoa eman zaienak gainbegiratzeko. Gure ordezkariak galdetzeko eta kontuak eskatzeko garaia da. Konplazentziatik aldenitu behar dugu, eta saihestu egin behar dugu aukerak emate beren interesak edo zilborra begiratzeko baino ez dutenei.

Azken finean, parte-hartze aktiboa tokiko politika eraldatzeko gakoa dela uste dugu. Elkarrekin lanean, komunitatearen behar eta itzaropenei benetan erantzungo dien udalerrri bat eraiki dezakegu. Gonbidapena zabalik dago: parte har dezagun, zalantzan jarri eta elkarrekin eraiki dezagun etorkizun oparagoa gure udalerrientzat.



Mejora de la calidad de vida

¿Hacia dónde queremos que evolucione nuestro municipio? Para nosotros está claro, la brújula que marca nuestros pasos es la mejora de la calidad de vida de los vecinos. Quien no disponga de un ascensor en su vivienda puede optar a ayudas para poder instalarlo, que los jóvenes que quieran vivir en Nanclares puedan tener oferta de vivienda de VPO, que quien quiera trabajar en el sector primario encuentre el apoyo necesario en momentos tan complicados, por ejemplo. Y en ello estamos, trabajando desde el Ayuntamiento de Iruña de Oca.

Desde el PP solicitamos ayuda para los vecinos y vecinas que, dentro de sus viviendas y comunidades necesiten suprimir las barreras arquitectónicas para acceder y así garantizar el acceso universal. Sabemos que hay muchas personas mayores que no pueden salir a la calle de manera autónoma y con absoluta libertad. Por eso es vital que puedan, por ejemplo, instalar un ascensor, una silla mecánica elevadora, etc. Y, es más, que desde el Ayuntamiento se pueda facilitar la tramitación, que muchas veces es complicada para los vecinos. Dotar de esa accesibilidad a las viviendas es una mejora de calidad de vida importante.

Por otro lado, hace ya quince años fuimos pioneros en ver más allá, en pensar en el futuro, en ser ambiciosos. El PP dio el primer paso para que el Plan General de Ordenación Urbana pudiera acoger viviendas en una parcela de Nanclares. Hoy es el día en que el proyecto de edificar vivienda de VPO en nuestro pueblo comienza a ser realidad. Los primeros pasos son importantes, definitorios. También es cierto que nos hubieran gustado unos plazos más reducidos porque a nuestro parecer, el actual gobierno de PSOE y PNV ha retrasado en exceso la llegada del inicio de construcción de estas viviendas.

Asimismo, somos conscientes de que el sector primario juega un papel importante en nuestro municipio. Estamos con ellos, con la agricultura y ganadería que son parte de nuestros pueblos. Con las personas que sufren las medidas cada vez más restrictivas, con más impedimentos, cuando el clima está azotando a las producciones, haciéndolas no rentables. Sin olvidar esa falta de relevo generacional, un goteo silencioso que va cerrando producciones sin que PNV y PSOE, ante todas estas necesidades, tomen medidas eficaces. Por nuestra parte, por ejemplo, hemos reclamado en el Ayuntamiento que el sector primario afectado por la sequía

deje de pagar el IBI rústico. No hemos obtenido aún respuesta, pero seguiremos insistiendo hasta conseguirla. De hecho, el Ayuntamiento debe realizar los modelos de solicitud para que los agricultores y las agricultoras puedan tramitarlo a partir de abril de 2024.

Podéis contactar con nosotros en irunaoca@ppalava.com

Norantz eboluzionatzea nahi dugu gure udalerriak? Gu-retzat argi dago, gure urratsak markatzen dituen iparrratza bizilagunen bizi-kalitatea hobetzea da. Etxebizitzan igogailurik ez duenak laguntzak eska ditzake igogailua instalatu ahal izateko, Langraizen bizi nahi duten gazteek BOE eskaintza izan dezaten, eta lehen sektorean lanean gin nahi duenak behar duen laguntza izan dezaten horrelako une zailetan... Eta horretan ari gara lanean, Iruña Okako Udaletik.

Alderdi Popularretik laguntza eskatzen dugu auzokideek bere etxebizitza eta komunitateetan sartzeko oztopo arkitektonikoak kendu eta sarbide unibertsala bermatu ahal izateko. Badakigu adineko asko daudela modu autonomoan eta askatasun osoz kalera irten ezin direnak. Horregatik, funtsezkoa da igoigalu bat, aulki mekaniko bat... instalatu ahal izatea. Are gehiago, Udalak tramitazioa errezatu ahal izatea, askotan auzotarrentzat zaila bihurtzen baita. Etxebizitza irrisgarritasun hori ematea bizi-kalitatearen hobekuntza garrantzitsua da.

Bestalde, duela hamabost urte lehenak izan ginen, etorkizunean pentsatuz eta handinahiak izaten. Alderdi Popularak lehen urratsa eman zuen Hiri Antolamenduko Plan Orokorrak Langraizko lursail batean etxebizitzak hartu ahal izateko.

Era berean, badakigu lehen sektoreak zeregin garrantzitsua duela gure udalerrian. Haiekin gaude, gure herrietatik abiatzen den nekazaritza eta abeltzaintzarekin. Gero eta neurri murriztailegoak, geero eta eragozpen gehiago dituzten neurriak jasaten dituzten pertsonekin, klimak ekoizpenak gogor astintzen dituenean, eta horiek errentagarriak ez direnean. Ahaztu gabe belaunaldien arteko errelebu falta hori, produzioak ixten doana, EAJK eta PSOE, behar horien guztien aurrean, neurri eragunkorrak hartu gabe. Gure aldetik, adibidez, Udalean eskatu dugu lehortek kaltetatuko lehen sektoreal landa eremuko OHZ ordaintzeari itz diezaiola. Oraindik ez dugu erantzunik jaso, baina lortu arte tematzen jarraituko dugu. Izan ere, Udalak eskaera-ereduak egin behar ditu, nekazariak 2024ko apiriletik Aurrera izapidetu dezaten.

PRIMEROS AUXILIOS, por el Grupo de Sanitaria de Iruña de Oca

Desfibrilador semiautomático (DESA)

La muerte súbita o parada cardíaca es un problema que ocurre de forma inesperada y con relativa frecuencia en España. En muchos casos esto ocurre porque el corazón se para como consecuencia de una alteración del ritmo cardíaco letal. El reconocimiento rápido de la situación y el uso precoz de un desfibrilador es esencial para revertir esta situación. El tiempo es vital en una persona que sufre una parada cardíaca, puesto que cada minuto que pasa sin que iniciemos las maniobras de reanimación cardiopulmonar (RCP) y uso del desfibrilador se reducen las posibilidades de supervivencia un 10%. Teniendo en cuenta que el 80% de los casos ocurren en domicilios o en la vía pública, solo es posible ayudar a estas personas de forma inmediata mediante el uso del DESA por parte de los testigos o primeros intervinientes.

La rapidez es un factor esencial para aumentar el índice de supervivencia ante una parada cardíaca. El retraso en comenzar las maniobras de RCP o el uso del desfibrilador ocasiona daño neurológico y las secuelas pueden ser irreversibles. La mayoría de las paradas cardíacas extrahospitalarias desafortunadamente no sobreviven antes de llegar al hospital.

Por ello es imprescindible el conocimiento sobre reanimación cardiopulmonar básica, además del uso de estos dispositivos. Si el uso de este tipo de desfibriladores se produce en los 3 minutos después del paro cardíaco la supervivencia aumenta un 73% y si se utiliza en menos de 5 minutos las posibilidades se incrementan hasta el 50%.



¿Cómo se utiliza un DESA?

- 1.- Solicita ayuda y llama al 112.
- 2.- Una vez dispongamos del DESA, descubriremos el pecho de la víctima y colocar los parches adhesivos que encontraremos en el interior del DESA. Es importante que no dejemos de realizar RCP mientras hacemos esta maniobra.
- 3.- Una vez colocados los parches adhesivos sigue las instrucciones visuales/sonoras del DESA. En el caso de aplicar una descarga, el DESA nos informará y nos dirá que pulsemos una luz roja intermitente para llevarla a cabo.
- 4.- Tras aplicar la descarga continúa con las maniobras de RCP

RECUERDA:

EL DESA ES SEGURO Y PUEDE SALVAR LA VIDA DE LA PERSONA QUE TENEMOS AL LADO



en el recuerdo



lectura



El arte de ser nosotras

La vida no es justa, y eso Logan lo sabe bien. Después de una dolorosa pérdida, su corazón se ha vuelto hermético, frío e inquebrantable. Leah nunca se ha sentido la protagonista de la suya. Vive con la cabeza enterrada en los libros y se refugia en la comunidad de lectores que tiene en internet. Leah no es el tipo de chica que Logan está buscando. Y Logan es la clase de chico que Leah trata de evitar. Quizá por eso lo que hay entre ellos funciona tan bien.



El barracón de las mujeres

Fermina Cañaveras cuenta la desconocida historia del campo de concentración nazi convertido en burdel. Personajes reales y ficticios, un horror inimaginable, pero también amistad, resistencia y fraternidad componen esta novela de la que no se sale inmune sobre los perdedores de la guerra de España y su exilio a infiernos donde la crueldad es incomprensible incluso desde la más profunda de las infamias.

comer bien



Existen varias versiones sobre el origen de la sopa Zurek, pero la historia más popularizada es que fue creada en Silesia (Polonia) en el siglo XV. La característica de este plato de cuchara es que está hecha a base de harina de centeno, crema agria o nata, salchichas de carne, patatas y huevo. Es característica por su sabor ácido que le otorgan la combinación de todos los ingredientes. Otro ingrediente importante es la mejorana, una hierba aromática apreciada en Polonia. Es ideal realizar esta elaboración de un día para otro y se sirve en ocasiones especiales.

Viernes 8 marzo / Ostirala martxoak 8

19:00 h Concentración en la plaza Lehendakari Aguirre
Kontzentrazioa Lehendakari Aguirre enparantzan

19:15 h Ritmos musicales | Clase de baile
Musika erritmoak

20:15 h Concierto **Los Dar2** kontzertua 

Sábado 9 marzo / Larunbata martxoak 9

11:00 h | Gymkana en el exterior del frontón

14:00 h | Gymkana frontoiaren kanpoaldean

15:00 h Comida* en el frontón
Bazkaria* frontoian

16:30 h DJ & karaoke

- Entrantes, paella, bebida, café y postre 25 € adultas / 20 € niñas
Hasierakoak, paella, edaria, kafea eta postrea 25 € helduak / 20 € neskak

